

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

طليبة في يوم الجمعة 29 ربيع الثاني 1326

SUSCRIPCION

Melilla, un mes 1'25 Ptas.
España, Tánger y Tetuán,
trimestre 5'00
Número suelto, 5 céntimos

SUPLEMENTOS ARABES

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle de la Iglesia, número 2

SUSCRIPCION

Extranjero, semestre 18 frs.
Marruecos, semestre 18 Ptas
Anuncios, precios convencionales

Sección árabe

كعبانية اليا المتكيلة بننا مرسى طنجة
 اخذت هذه الكعبانية الهمي اليها في
 تكميل بنا مرسى طنجة بعد ان كان
 عرض لها في اتنا الكدمة مصادرة من
 الكعبانين غيرا وجرى بينهم نزاع
 وخصام كل منهم يطلب من المختزن
 الشرب بولاية ذلك الكدمة لاكن حيث
 كانت هي الاولى السابقة في الطلب من
 المختزن ساعدنا علي ذلك بعد ان ظهر
 له بصليته الليل لها ومساعدتها وبذلك
 بعد شرمتم في تكميل هذا المطلوب
 الذي يودن يتوسع نطاق الوطن ورفيقه
 كانه بعد ان جهزت جميع الالات
 المحتاجة الازمة

العنتك بالامان البغدادي

جا من مكنا شه الترتون ان موالى
 عند الكعب لها بهتفت اصرار البغدادي
 ولي معانده ودم نصرته وتا بقته اصدر
 الاذن باخذ امواله وبيع املاكه السني
 له بالعا صالحة وسجن اواليه والتشد يد
 عليهم بالصوب واليعذب جزا وبنا تم
 لا تقبل منه توبة بعد ذلك ان عثر عليه
 وعند ما اتصل هذا الكعب بالفايد البغدادي
 لاجر بمجلسه راجعا وهول لها عا ين من
 نجهز تلك الفدايل الكعبية حواليه واصدق
 اخذت بفته

صروف الياوم

اسكك الغراندارة مع الياومين 13 20
لاصبيرية كعبية 136 00

El texto árabe

Situación de la mehalla del Bagdadi, y noticias sobre la continuación de las obras del puerto de Tánger.

Del interior y de la Costa

(De nuestros corresponsales)

Fez

Muley Hafid ha nombrado bajá de Fez-Yadid, á el Kuissos. La carta fué leida en la Mezquita con las solemnidades de rigor.

El Kuissos trata de captarse las simpatías de todos incluso de los israelitas. Como viese en la calle que dos árabes apaleaban á un pobre judío, los arrestó y les hizo azotar.

Pretextando que el Hachar, su antecesor, es partidario de Azis, ha confiscado sus bienes y hechole custodiar por centinolas de vista en Dar-el-Majzen.

Marrakech

Mil trescientos hombres llegados del Tafilote, después de 36 dias de viaje, se niegan á reforzar las huestes de Muley Hafid. Dicen que acudieron al llamamiento de guerra santa para combatir contra los cristianos, pero no contra Abd-El-Azis.

Mogador

El gobernador de esta ciudad acaba de enviar á los mas importantes y prestigiosos kaidos del Huz, cartas cherifianas en las que se les ordena que faciliten contingentes para engrosar la mehalla que debe apoderarse de Marrakech, según los planes del Majzen.

Los partidarios del Sultan tienen gran confianza en que los del Huz cumplan lo que se les manda; pero el tiempo dirá si aquella es fundada.

Parecen próximas á su fin las disensiones entre el Metuqui y los kabileños de Ulad-Bu-Sbáa. En el último combate, sábese que murió el kaid de dicha tribu.

Sus kabileños desmoralizados por ese golpe están dispuestos á someterse á Metuqui el cual los concederá su perdón si se avienen á proclamar á Muley Abd-El-Azis.

Siguen siendo tirantes las relaciones entre el kaid Anflus y Metuqui sin que sin embargo se haya registrado ningún acto de hostilidad.

Créese que la llegada del Hach Tazi, bastará para reconciliar á los personajes.

Para la historia de Melilla

(De una memoria redactada en 1870)

Melilla

Ramos municipales

(CONCLUSION)

En el ramo importantísimo de Instrucción pública se gasta la escasa suma de 31 escudos mensuales en la forma siguiente: 19 como gratificación al maestro de escuela, 4 para satisfacer el alquiler del local donde se halla establecida y 8 en la directora del Colegio de niñas.

Como se comprende facilmente, es imposible que por tan mezquina retribución, puedan encontrarse sujetos idóneos que acepten el de suyo árido y pesado cargo de la enseñanza primaria,

asi es que los que en Melilla desempeñan este cometido cada día más trascendental en las sociedades modernas, no lloran, cual fuera de desear, los requisitos indispensables, por más que se sientan animados de la mejor voluntad.

Imperiosa se hace pues la mejora de este ramo, prestándole atención preferente y consignando en el presupuesto municipal la cantidad que sea precisa para que ofreciéndose las ventajas necesarias recaiga la dirección de la enseñanza de párvulos de ambos sexos, en personas competentes con los títulos exigidos por la ley.

De no escasa importancia es el aumento que en los gastos municipales ocasionará la mejora del ramo de Instrucción pública tal cual se propone, pero interesa tanto al vecindario que no puede dudarse acepto para realizarla en beneficio propio, algún pequeño sacrificio. Aunque corto el auxilio, fuera posible al Gobierno prestarlo á la población en el particular de que se trata, concediendo un local para las escuelas donde hallaran morada gratuita los maestros.

El servicio de orden público, de que, menos que en otra población cualquiera más importante, puede prescindirse en Melilla, por la presencia de los confinados y diaria concurrencia de los moros en la plaza, se desempeña actualmente con fuerza de infantería de la guarnición.

La falta de recursos y la necesidad motiva semejante práctica, pero es conveniente y aún de todo punto preciso, abolirla, porque los soldados que se dedican á tal cometido se emancipan de la vigilancia de sus respectivos jefes, con perjuicio de la policía y por que el servicio individual que prestan podría rebajar su moralidad y hábitos de disciplina.

Indispensable es pues que este servicio sea desempeñado por otro personal exclusivo al objeto; pero en la imposibilidad absoluta de poderse sostener con los arbitrios municipales, mientras la población no adquiera un gran desarrollo, habrá el Estado desuvenir á esta necesidad imperiosa de la plaza. No es sin duda la más apropiada la situación actual del Tesoro, para pretender recargar los gastos públicos, que con tanto empeño se intenta reducir, con una más que no por ser de corta entidad dejaría de ser un aumento á aquellos, y en tal concepto juzga la comisión, pudiera conciliarse todo, encomendando el servicio que se viene haciendo mérito á una pequeña sección de la guardia civil que pudiera destacarse del 8.º tercio de la misma, pues aunque conoce aquella que tal institución no ha sido creada para ejercer sus funciones en los pueblos, sin embargo entiendo que aquí, sobre existir una imperiosa necesidad, se trata de un caso excepcional, puesto que hoy Melilla, más que una población civil, es un campamento militar fortificado; y sobre todo, entre confiar al soldado el servicio en cuestión, que le es ageno, no lo desempeña bien y le perjudica, á hacerlo la guardia civil, creada para entender en asuntos á él concernientes, no parece dudosa la elección.

No existe hospital civil en Melilla pero el militar tiene abierta sus puertas para los pobres de solemnidad, y esto es por ahora bastante, sin embargo, cuando ocurre el caso de ingreso de mujeres surge en el día la grave dificultad de como acomodarlas en una enfermería de hombres teniendo que ser servidas y manejadas por estos mismos y de la clase de confinados; lo cual, sobre

ser altamente inmoral, hace una abstracción de la mutualidad de confianza que debe existir entre enfermo y asistente. Nace de aquí la imperiosa necesidad de que en cualquiera de las salas del mencionado hospital militar se establezca con la debida separación un pequeño departamento para mujeres, capaz de contener seis camas, y se lo dote con una enfermera que habrá de costear el Estado, por no encontrarse otro medio de subvenir á este imprescindible gasto toda vez que, por ahora, tampoco es posible gravito sobre el vecindario.

Como se deduce por todo lo expuesto los arbitrios municipales que se recaudan al presente en Melilla no alcanzan para cubrir las necesidades más apremiantes de la población, á pesar de los auxilios que puede prestar el gobierno y es en consecuencia preciso aumentarlos á toda costa.

En el día solo sufren las cargas municipales los comerciantes ó industriales que contribuyen en proporción á la importancia de sus establecimientos ó industrias desde seis escudos mensuales como máximo á 600 milésimas como mínimo, y los pequeños derechos que se imponen sobre la matanza de carnes. Resulta de aquí que tanto la propiedad urbana, como la rustica están libres de gravámenes, y si bien para los fines de su fomento es conveniente que tengan el menos posible, no ya hasta el extremo de que se les disponse tambien de aquellos que han de influir en la mejora del bienestar del vecindario, y pesen todos sobre el comercio y la industria, que tambien precisa proteger.

Fundándose en este principio, la Comisión, creó que deben ser extensivos á la población de Melilla los preceptos vigentes para proporcionar recursos á los municipios de la Península, sin hacerse excepciones que en este particular no tienen razón de ser, ni pueden por lo mismo establecerse.

Queda dicho anteriormente la situación que el comercio y la industria alcanzan al presente en la Plaza. Ahora bien, existiendo hoy en ella 80 fincas de propiedad particular, resulta que las riquezas sobre que deben hacerse pesar los gastos municipales ya sea en una ú otra forma, no es tan extraordinariamente reducida que no pueda sostener sin grandes sacrificios los pocos que hallan de exigirlos en pró de los intereses comunes.

No hay en Melilla municipio propiamente dicho, pues sus funciones las desempeña una junta militar presidida por el Gobernador de la plaza que es la que impone los recaudos y distribuye los arbitrios. Ni la importancia actual de la población, ni sus condiciones presentes, aconsejan la creación ó establecimiento de aquel, pero no parece sin embargo equitativo, que el vecindario se halle excluido de la Administración de sus intereses ó imposibilitado de manifestar sus aspiraciones en cuanto á la forma de inversión de ellos. Quizá este vicio de organización contribuya poderosamente á sostener la apatía ó indiferencia con que la población civil mira sus necesidades, y para acudir al remedio encuentra la Comisión el recurso de que desde luego se amplie la mencionada Junta entrando á formar parte de ella dos vecinos elegidos por la población que fuesen contribuyentes, con la cláusula de no poder ser elegidos los extranjeros, y los que hayan sufrido condena. Esto justo y conveniente siempre, lo será más desde el momento en que se establezca bajo bases regulares y uniformes la prestación de arbitrios.

Mitad en serio, mitad en broma

Han pasado diez años. Ya no se ven transitar por las calles de Melilla aquellos moros harapientos y sucios, que envueltos en el manto de la apatía musulmana, todo les era indiferente. Ha desaparecido el «buche» de agua que les servía para lavarse todo el cuerpo; ahora, en confuso tropel, se dirigen todos los días á las Termas para darles salud al cuerpo y fuerzas al espíritu.

De nada se carece en esos baños populares. Habitaciones para varones; habitaciones para las hembras; baños generales, para ambos sexos por separado, y salones extensos para descanso. Después del baño, la población mora se dirige á la gran Mezquita y eleva sus preces al Altísimo, ni más ni menos que cualquier cristiano, y después cada uno se dedica á sus labores cotidianas.

No muy lejos del templo musulmán, se hallan dos magníficos edificios: son dos templos del sabor. En el primero se dá á la juventud la primera y segunda enseñanza, y en el segundo se aprenden artes, oficios, ciencias, agricultura, industria y comercio.

Estos centros se hallan constantemente llenos de niños y niñas, moros y cristianos.

Cuando la población árabe acude á la Mezquita, se observa que van envueltos en blancos alquicelos y airosos albornoces. Ha desaparecido la babucha, siendo reemplazada por zapatos y botas; el gorro griego impera.

Las moras acuden á los paseos, llevando la cara descubierta y son tan atendidas y respetadas como las cristianas. Nadie ha pretendido llevarse nada de las moras; ni siquiera una pedazo de oreja, nariz, boca ni barba. De corazón ¡quién sabe! La separación de religión no hace al caso para vivir moros y cristianos en perfecta armonía; y la satisfacción que produce el bienestar se refleja en todas partes.

En todos los sitios de Melilla se oyen los ruidos producidos por las maquinarias de las fábricas, el silbato de las locomotoras y de un sin fin de vapores, que entran y salen del puerto constantemente.

Desde el barrio de Triana, parten vías paralelas de acero, por donde se deslizan los trenes, que van al centro del Africa. En Melilla todo es vida, todo movimiento.

Los moros han aprendido mucho; todo lo imitan á las mil maravillas. Ayer en el paseo, oí á un joven cristiano que le decía á una niña—por cierto, muy guapa:—¡Nena de mi corazón!

Acto seguido un moro que lo escuchó, le dijo á una señorita mora «Mará del cabdide», ó una cosa parecida, á ¡Mora de mis outretelas!

En nada se diferencia la población mora con la cristiana por que tienen el mismo objeto, porque persiguen un mismo fin, y este es, el desarrollo moral é intelectual, que constituyen la vida de los grandes pueblos.

En algunas cosas los moros nos dan lecciones. El otro día ví jugar una niña cristiana con un diávolo. ¡No asustarse! Quiero decir con un juguete, que tantos desperfectos causan en las casas y en las personas. Otra niña mora, que también tenía cogido por la cola el mismo juguete (lo de cola me refiero al cordelito) la vió el papá y le riñó seguramente, haciéndole comprender lo nocivo que era el tal juguete para la salud. Pero en cambio hay papás cristianos, que por darle gusto á los niños, le dejan meter el infierno dentro de casa, y si no véase la clase «El diávolo» nombre de Plátón. El «crépé», «cabellos de las furias», «el Ave» etc. El agua que mancha la cara, agua de la laguna «Estigia». Las botas de tacón muy alto inventadas del diablo Cojuelo para que se los tieran al pie y se quedaran cojos como él. Los moros tienen horror al diablo y no aceptan esas cosas, ni patines; en esto, están muy adelantados que nosotros. En el verano los moros gastan calzón ancho sujeto á la rodilla; esto les ahorra los calzoncillos y resulta muy fresco, y las moras llevan el caballo suelto en trenza, una bata larga y ancha con un cinturón que les señala ligeramente las caderas: nada más que ligeramente; esto resulta sumamente higiénico, al par que moral y económico.

En fin, Melilla no se conoce de diez

años á esta parte: una décima de segundo en la vida de los pueblos.

Desde el muelle parten aiambres eléctricos, que se ramifican para todas las casas medianamente habitadas; estos penetran en el cuarto de baños, y no hay más que tocar á un botón; por otro poroso, brotan surtidores de agua del mar, que es una maravilla ver esos baños de ducha «agua electriciana», como diría un glauco modernista. Son las Paldas, como diría «otro» modernista por las tantas de la tarde.

Vive muy lejos, pues desde la puerta del campo, donde escribo estas cuartillas, á la casa del Atalayón número

2.056, hay una legua de terreno. Gracias que el tranvía eléctrico me lleva por diez céntimos. Cuando tengo ganas de andar, me voy á pié. Tomo por la calle de Riego, paso la de Torquemada; atravieso la de Ruiz Zorrilla, entro en la de San Pedro Argier, sigo por la de de Castelar y Mendizabal, y al terminar la de los Reyes Católicos, llevo á la del Atalayón núm. 2.056, donde tienen su casa los lectores de EL TELEGRAMA DEL RIO conocidos por los africanistas.

F. J. Ceballos.

Melilla y Mayo 1908.

INFORMACION TELEGRÁFICA

(De nuestro corresponsal la Agencia Fabra)

NOTICIAS VARIAS

Consejo de ministros

En Palacio y bajo la presidencia de don Alfonso se ha celebrado el Consejo de Ministros que se suspendió ayer por la festividad del día.

Al salir del regío Alcázar, dijo el Sr. Manrufo á los periodistas que hablaban cuenta á S. M. del mitin organizado y celebrado ayer por la Prensa para protestar contra el proyecto del terrorismo.

Dijo además que acompañará al monarca en su próximo viaje á Zaragoza.

Interrogado acerca de la noticia relativa á la actitud levantada de los indígenas de nuestras posesiones del golfo de Guinea, contestó que el Gobierno carecía de referencias oficiales.

La salud del Príncipe

Las últimas noticias oficiales de la enfermedad de S. A. R. el Príncipe de Asturias acusan una importante mejoría.

La Infanta doña Eulalia

Después de permanecer unos días en esta Corte, ha marchado á Paris, la Infanta doña Eulalia, acompañada de sus hijos.

Detenido en libertad

Telegrafian de la Coruña que ha sido puesto en libertad el canarero detenido por suponerse autor de la explosión del petardo en la Iglesia de San Jorge.

Según las declaraciones prestadas, no tuvo intervención alguna en el suceso.

Marruecos

Fez

Los dos Sultanes

Telegramas.—Salida de un destacamento.—Artillería

Comunican de París que el importante diario «Le Matin» publica despachos de un corresponsal en Tanger en los que se da noticia de Fez.

Según ellas ha salido de esta última ciudad un fuerte destacamento de tropas hafidistas con objeto de oponerse al avance de la mehabla cherifiana que manda Bachtá-El-Bagdadi, si es que las tribus le permiten el paso.

El destacamento lleva conmigo todas las fuerzas de Melilla que han podido reunirse y que ascienden á ocho bien dotadas piezas y con los sirvientes instruidos á la europea.

Tanger

La mehabla del Sultan.—Desplegándose.—El enemigo

El «Times» publica informaciones de Tanger conteniendo graves noticias.

La mehabla de Bachtá-El-Bagdadi se repliega rápidamente hacia Rabat en vista de que lo es imposible avanzar al encuentro de las fuerzas hafidistas.

La mitad de la mehabla cherifiana se ha pasado al campo de Muley Hafid.

Extranjero

Londres.

Convenio comercial

Dicen desde Londres que el «Standard» asegura haberse concertado un tratado entre Grez y Mr. Pichon.

La noticia no está confirmada por otro conducto.

República Argentina

Choque de un tren y un tranvía

Comunican de Buenos Aires que á consecuencia de una densísima niebla ha chocado un tranvía y un tren, habiendo resultado, á consecuencia del siniestro cinco muertos y sesenta heridos.

Filipinas

Epidemia colérica

Según noticias de Manila en el pueblo de la isla de Luzón, Damaran, se ha declarado el cólera, habiendo ocurrido muchos casos seguidos de defunción.

Se han adoptado grandes precauciones.

Rusia

El terrorismo

En la oficina de correos de Podgoroduy, una partida de bandoleros ha robado 3000 rublos matando á dos agentes de la policía.

Cerca de la estación Baranobitobi ha sido lanzada una bomba de dinamita sobre un tren en marcha destruyendo uno de los vagones.

Un buen negocio

En la calle de Toledo núm. 5 (Polígono) se alquila una espaciosa y cómoda casa, con vistas al campo, y cuyas especiales condiciones permiten dedicarla á distintos negocios y especialmente al de Café, Restaurant, Fonda ó Casa de Pupilos, en grande ó pequeña escala. Magníficas habitaciones, hermoso patio y deliciosos azotes. Utensilios para café. Excelentes billares y cuantos enseres se consideran necesarios para montar establecimientos de esta índole.

Para informes, en la misma casa.

Se vende Una casa en construcción en la calle del Comisario Valero (Polígono) Informarán en la misma casa.

La semana en la Bolsa

(De nuestro servicio especial)

Los desagradables incidentos ocurridos entre las tropas francesas y españolas en Casablanca, han determinado una notable depresión en nuestros fondos públicos durante la tercera semana del mes de Mayo. Pero á pesar de esta contrariedad, la Bolsa madrileña se mantiene firme y consigue consolidar sus mejoras dentro de la escasez de los negocios. Por lo demás la agitación más ó menos artificial motivada por el proyecto de la ley sobre represión del terrorismo, no puede considerarse como causa de los desalientos del mercado bursátil. La actitud alista de Barcelona y el avance del trimestre permiten esperar que los cambios recuperen con facilidad el terreno perdido en los primeros días del periodo que comprende esta revista.

Desde luego es presumible que la próxima liquidación de fin de Mayo se verifique francamente sin dificultades respecto á las dobles. Hay falta de negocio y la única posición fuerte que existe en el mercado es la compradora del arbitraje, la cual sinó encuentra facilidades para deshacerse, podrá ser reportada sin pesar sobre el conjunto del mercado.

El interés al contado continúa siendo firme apoyo de la tendencia alcista, al mismo tiempo que contribuye á la garantía del negocio. Última garantía, 82'60.

Los francos, desorientados y sin negocio, acentuando la flojedad y descendiendo desde 14'60 á 14'00.

Las libras á 28'71.

En Paris el Exterior español gana con lento y seguro avance algunos céntimos, y después de rebasar el entero 91, cierra á 91'75.

Los ferrocarriles españoles también obtienen ventaja por efecto de la mejora del cambio y el incremento de las transacciones.

José M.º de Arévalo

Temporada verano 1908

EL REGULADOR

Malpartida hermanos S. en C.

Estambres y lanas inglesas última novedad, trajes lana para caballeros desde 9 pesetas corte, granadinas seda y brochadas, gran moda, fantasías para trajes de Sra. de todos precios, batistas, fruncidos y sedalinas desde 0'25 pesetas metro, cañeros hilo y algodón desde 0'50 pesetas metro, driles novedad de todas clases y precios, piqué, capumillas, y granadinas caladas, antecas, abanicos modernistas y volillos, tiras bordadas, entredós y para cintas finos, camisas, calzoncillos, cuellos, puños y corbatas, Trajes drill para niños, confeccionados, camisetas, malla, hilo y algodón, finas, medias, y calcetines hilo calados y bordados objetos caprichosos para regalos, (gran surtido) sortijas, pendientes, alfileres corbatas, imperdibles, cadenas, dijes, medallas, collares de oro y plata, muebles de todas clases, precios incompetibles á infinidad de artículos en todos los ramos.

Gran Salón de Peluquería

y Casa de Baños

—DE—

Cuadrado y Pérez

—MURO X—

Ha quedado abierto al público este nuevo y elegante salón de Peluquería y Casa de Baños, montado con todos los perfeccionamientos modernos, á cuyo efecto los propietarios no han omitido gastos de ninguna especie.

Extensos surtidos en perfumería de las mejores casas extranjeras, á precios sin competencia en esta Plaza.

Administración de Loterías

SORTEO DEL DIA 10 DE JUNIO

Hay décimos á 10 Pesetas

Premio mayor: 250.000 Ptas.

NUESTRO FOLLETIN

Desde mañana comenzaremos a publicar la interesante novela titulada

Fermina

original del reputadísimo literato don CARLOS DE SANDOVAL Y LAURENT

Fermina

por su estilo castizo y de forma exuberante en imágenes, y por su fondo altamente sugestivo, ha interesado grandemente a todos los públicos.

Creemos por lo tanto, que su amena y variadísima lectura habrá de ser del agrado de nuestros lectores.

Fermina

ha sido la novela con que mayor fama ha logrado alcanzar en el mundo de las letras, el eximio literato don

CARLOS DE SANDOVAL Y LAURENT

Información gráfica

Francisco Copée



«Quiero que mis funerales sean sencillos. No habrá esquelas, ni flores, ni coronas. Los que asistan a ellos se reunirán en la iglesia. Desojo que no se pronuncie junto a mi tumba, bajo ningún pretexto, discurso ninguno. Acepto que se tributen a mi cadáver honores militares, debidos a mi grado de la Legión de Honor, como prueba de mi respeto a la bandera y acepto también que acompañe mis restos una delegación de la Academia Francesa, en recuerdo de las horas deliciosas que he pasado en aquella casa, donde fui acogido hace 20 años.»

He ahí algunas de las disposiciones testamentarias del gran poeta Francisco Copée; disposiciones que retratan su carácter y su manera de pensar.

Fué «el cantor de los humildes», y como uno de tantos ha querido que se le entierre, sin admitir otras diferencias que las impuestas por respetos y afectos muy dignos de tenerse en consideración.

Desde hace algunos meses se tonía por muy próxima la desaparición de Copée, y sin embargo, su muerte ha causado hondo dolor en todo el mundo intelectual.

Cultivó todos los géneros de poesía, y en el teatro obtuvo triunfos tan señalados como los que le proporcionaron, «Severo Torrelli», «Huelga de herreros» y «Por una corona».

Fué uno de los discípulos más queridos de Victor Hugo, y apesar de su carácter tímido y modesto, triunfó desde muy joven en el teatro y en la librería, gracias a la fuerza poética de sus composiciones, a su originalidad y a su delicadeza.

Su primera obra teatral «Le passant», sirvió para que al mismo tiempo que él alcanzara sus primeros laureos en la escena, Sarah Bernhard, la que interpretando el protagonista salvó algunos de los peldaños que la han conducido al renombre que goza.

Copée loga también a la posteridad, algunas novelas y varios tomos de versos, y poemas tan hermosos como «La bendición», «L'Angelus», «Lobanc», «En provincia» y «Le lisaron».

San Fernando

Con motivo de ser hoy la fiesta de San Fernando, patrón del cuerpo de Ingenieros, vestirán de gala los señores Jofes, Oficiales y tropas del mismo.

A las diez se celebrará esta mañana en la Iglesia Parroquial, una misa rezada, a la que asistirán comisiones de todos los cuerpos.

El día 1.º de Junio se dirá una misa en sufragio de los difuntos de dicho cuerpo.

EL TELEGRAMA DEL RIF felicita a los señores Coronel, Jofes, Oficiales y tropa con motivo de su fiesta.

Velada Teatral

El Cuadro Artístico del Casino Militar que en todas las ocasiones ha ofrecido su concurso para llevar a la práctica iniciativas nobles, desinteresadas, hermosas, ocupase actualmente en organizar una fiesta cuyos productos han de dedicarse al mejoramiento de la situación en que ha quedado la familia de uno de los socios de aquel centro de recreo, al fallecer hace pocas semanas.

No va el cuadro artístico en busca de aplausos, ganados cuantas veces ha ofrecido su notabilísima labor; otro impulso le mueve: el compañerismo bien entendido, la mútua ayuda que considera deben prestarse enantos forman en una gran familia.

El programa que se prepara es atractivo. Los distinguidos é inteligentes aficionados han elegido la bellísima comedia de Aza «El afilador» y la monada de Abati «Entre doctores» entre otros deliciosos, rebosante de gracia y de irresistible fuerza cómica.

Además se dice que el ilustrado capitán de infantería don Teodoro Fernández de Cuevas escribirá un diálogo que hay que esperar sea muy bueno, como todo lo que de su pluma sale.

La velada se dará probablemente el sábado próximo y constituirá un acontecimiento artístico a la vez que un acto simpático entre los simpáticos.

NOTICIAS

Accidente

Trabajando en la carga de un carro en la Marina, se causó una herida en la mano izquierda, el hebreo Judah Serrat, que se dedica a la conducción de mercancías.

Podreas

Los agentes de la autoridad han emprendido una saludable campaña contra los muchachos que se entretienen en lanzar piedras a diestro y siniestro con grave peligro de los transeúntes.

Varias de esas guerreras personas han sido maltadas, con muy buen acuerdo.

Escándalo

Por escandalizar en la vía pública han sido castigadas dos mujeres hebreas.

Detenido

Lo fué un paisano por maltratar a su familia y escandalizar en el barrio en que vive.

Licenciados

En el vapor correo marcharon treinta y un soldados del Escuadrón de Cazadores de Melilla, por haberles correspondido licencia ilimitada.

Marítimas

Ayer llegaron los vapores correos «C. de Mahón» y «Sovilla» marchando este último a las islas Chafarinas, de donde regresará hoy.

De regreso

Ha regresado a esta Plaza nuestro distinguido amigo, el coronel retirado de artillería, D. Enrique Mena, acompañado de su hija la bella Sra. de Prada a los que enviamos un saludo de bienvenida.

Viajeros

En el «C. de Mahón» llegaron 79 viajeros, entre ellos el coronel jefe de Estado Mayor señor Larrea; el del regimiento infantería de Africa, Sr. Axó; el comisario de guerra Sr. Luque; el del mismo empleo, Sr. Rojas; el teniente de Artillería, Sr. Cerozo; el ingeniero jefe de las obras del Puerto, Sr. Berra y doña Adela Granados.

En el mismo vapor marcharon a Es-

paña, el comisario de Guerra, don José Luque, don Rafael de Sosa, don León del Real, los habilitados de los cuerpos y la compañía teatral del maestro Bracamonte.

El comandante Sr. Baeza

Ayer marchó a Madrid nuestro estimado amigo el comandante de Artillería, don Felipe Baeza, que durante mucho tiempo ha sido mayor de la Comandancia del cuerpo de esta plaza.

El y su distinguida señora fueron despedidos en el muelle por todos sus numerosos amigos, entre los que disfrutaban de grandes y merecidas simpatías.

Los deseamos muchas prosperidades en su nuevo punto de residencia.

Profesora de Piano

— CON TÍTULO —

Lecciones de solfeo y piano, a domicilio.

Duque de la Torre, 17

Garganta, voz y boca se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, caja 1'50 pesetas; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 7. Madrid.

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestro corresponsal la Agencia Fabra

Atentado frustrado

La «Gaceta de Berlín» publica un telegrama de San Petersburgo participando que los revolucionarios intentaron anoche colocar una máquina infernal en el yate imperial con objeto de volarlo.

Sábase que los encargados de realizar el atentado fueron sorprendidos, y al verse descubiertos arrojaron el explosivo al mar.

Los autores del hecho han sido encarcelados.

La policía trabaja activamente para descubrir el hilo del complot, que se supone es muy vasto.

Confirmación

El Ministro de la Guerra ha manifestado que noticias de origen oficial confirman las particulares de haber habido una escaramuza entre los españoles y los franceses.

El Gobierno concede muy poca importancia a lo ocurrido.

LAS CORTES

SENADO

En la Alta Cámara ha habido regular animación en escanios y tribunas.

El Sr. Lacierva ha dado lectura al proyecto de ley sobre el contrato del trabajo y aprendizaje.

Después cofinuyó discutiéndose el proyecto de reforma de la ley Hipotecaria.

Cambios del 29

París 13'20
Londres 28'42

Carpintería y Ebanistería

— DE —

José Alba Castillo

20--ALTA--20

Puntualidad, economía y esmero en las construcciones de toda clase de muebles y obras.

Especialidad en muebles de lujo. Depósito de toda clase de molduras para muebles y decorado de habitaciones.

Chapas de palo santo, arable, caoba, roble, cedro, nogal y cocomoro.

SECCION OFICIAL

ACCEDIENDO

A los reiterados ruegos de mi muy querida clientela

DAVID J. MELOR

tiene el gusto de ofrecer al público de esta Plaza, su nuevo, esp.ioso y bien surtido

BAZAR REINA VICTORIA

situado en el barrio del mismo nombre.

Era mi propósito aplazar la apertura del nuevo BAZAR hasta dar por terminadas las obras que se vienen realizando y que han de convertir los escaparates en Exposición permanente y sugestiva de cuantos artículos ofrecemos al público; mas el deseo de complacer a éste, en primer término, y después las interrupciones que sufren los trabajos, agenas a mi voluntad, me impulsan a adelantar la fecha de la inauguración, bien entendido de que cuantos se dignen visitar mi nuevo establecimiento, podrán realizar sus compras con suma comodidad. La

Sección de Sastrería

A cargo de numeroso y competente personal y montada con arreglo a las exigencias modernas, ha empezado a funcionar con gran aceptación de cuantos me honran con sus encargos.

La variedad y baratura de los infinitos artículos que acabo de recibir me hace concebir la esperanza de que el

Bazar Reina Victoria

gozará del mismo favor que siempre me ha dispensado el público melillense.

Gran ocasión

Se traspasa una peluquería moderna en muy buenas condiciones, y dando facilidades.

General Margallo 10

Para calzarse barato

en la antigua y acreditada zapatería

La Moda

que, por mejora de local, se trasladará en breve al nuevo barrio de

Reina Victoria

Las importantes compras de pieles de todas clases, así como de calzado de fabricación esmerada que acaba de realizar el dueño de este establecimiento y conocido industrial

Miguel Alcaraz

le permite vender en condiciones sumamente ventajosas, como el público podrá apreciar visitando La Moda.

CONSULTORIO

— DE —

Especialidades Médicas

Consulta gratuita los Juevos y Domingos, y consultas privadas los demás días de la semana.

Calle del Gran Capitan número 1, bajo.

BOLETIN METEOROLOGICO

29 de Mayo

MAÑANA

Barómetro 760'2
Termómetro máximo al sol 25'0
Id. mínimo idem 00'0
Id. máxima sombra 18'0
Id. mínima idem 15'0
Estado del cielo.—Cubierto.
Id. del mar.—Calma.

TARDE

Barómetro 758'7
Termómetro máximo sol 28'6
Id. mínimo idem 00'0
Id. máxima sombra 22'0
Id. mínimo idem 20'0
Estado del cielo.—Nuboso.
Id. del mar.—Calma.
Viento reinante.—N.O.

MATADERO

Rosas sacrificadas en el día de ayer:
Bueyes 7.—Terneras, 0—Cerdos, 0—Corderos, 2.

REGISTRO CIVIL

29 Mayo

Nacimientos, 2.—Matrimonios, 0.—Defunciones, 1.

BANCO DE CARTAGENA

SITUACIÓN EL DÍA 30 ABRIL 1908

| ACTIVO | | Pesetas |
|---|---|----------------------|
| Disponible on efectivo | Caja | 3.470.765'14 |
| | Banco de España | 35.900'74 |
| | Fondos Públicos | 1.020.257'26 |
| | Descuentos sobre la Plaza | 5.784.985'46 |
| | Efectos á cobrar | 3.482.257'73 |
| | Cte con garantía personal | 3.366.712'43 |
| | " " de valores | 2.131.708'51 |
| | Solares en el Ensanche de Cartagena | 101.200'85 |
| | Corresponsales | 6.225.745'53 |
| | Varios | 336.758'42 |
| | Inmuebles | 548.133'81 |
| | Mobiliario | 15.338'95 |
| | Cámara acorazada de Cajas de Alquiler | 78.994'66 |
| | Accionistas | 1.617.425 " |
| | TOTAL | 28.186.183'59 |
| VALORES NOMINALES | | |
| Depósitos en custodia | 29.907.073'26 | |
| " necesarios | 277.000 | |
| " on garantía | 2.598.157'04 | 32.782.230'30 |
| | TOTAL GENERAL | 60.968.413'89 |
| PASIVO | | |
| Cuentas corrientes | Cte á la vista | 2.815.917'47 |
| | " á 8 días | 1.179.834'69 |
| | " á 30 días | 1.276.786'39 |
| | Imposiciones á fecha fija | 829.563 |
| | Imponentes de la caja de Ahorros | 6.898.509'19 |
| | Efectos á pagar | 106.271'74 |
| | Corresponsales | 3.819.429'77 |
| | Varios | 28.701'18 |
| | Dividendos á pagar | 8.025'50 |
| | Utilidades líquidas | 223.138'66 |
| | Fondo de reserva | 1.000.000 " |
| | Capital | 10.000.000 " |
| | TOTAL | 28.186.183'59 |
| VALORES NOMINALES | | |
| Depositantes de efectos en custodia | 29.907.073'26 | |
| Acreedores por depósitos necesarios | 277.000 | |
| Depositantes de valores en garantía | 2.598.157'04 | 32.782.230'30 |
| | TOTAL GENERAL | 60.968.413'89 |

El Interventor, Rafael Sierra.—V.º B.º, El Director General, Joaquín Payá.

Servicios de la Compañía Transatlántica Española

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 6 Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Porsaid, Sues, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean: 22 Enero, 19 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Paclifro, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en la Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Paclifro, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Caripano, Coroy Comaná, con tran-lor-lo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Buenos-Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 7 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Argel y Gibraltar.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

MONTE BENÉFICO

Sociedad de Previsión é Institución de Socorros Mútuos

(SOCIEDAD EN COMANDITA)

OBJETIVO DE LAS OPERACIONES A QUE LA COMPAÑÍA SE DEDICA SEGUROS

Dotación para casamientos de doncellas.—Radención del servicio militar desde 600 pesetas en adelante, pagaderas en plazos á voluntad.—Constituciones de capitales en 12 años.—Fuertes indemnizaciones á las familias de los asegurados fallecidos.

Esta Sociedad tiene constituido en las cajas del Estado el depósito que para garantía de los asegurados previene el artículo 48 de la ley de presupuestos de 1895.

CAJA DE IMPOSICIONES A PLAZO FIJO

Se crea la Caja de imposiciones del Monte Benéfico, con el objeto de que todas las personas que deseen imponer en la misma sus economías para lucrarse con los beneficios que de la colocación de sus fondos las correspondan, puedan practicarlo por medio de cartillas nominativas y al portador, ya sea en nombre propio, de otra persona ó sin nombre alguno determinado.

Los fondos son colocados en préstamos con garantía absoluta y en la forma que más abajo se expresa, y los intereses á percibir los imponentes, se graduarán con relación al tiempo de su compromiso que adquirieran en la siguiente escala:

| |
|---|
| Los imponentes que entreguen fondos por término de 1 año, el 4 1/2 por 100 anual. |
| Los 2 años, el 6 por 100 |
| Los 3 años, el 7 por 100 |
| Los 4 años, el 8 por 100 |

Estos intereses son cobrables por trimestres, semestres ó años vencidos, á elección de los imponentes, quien es en el momento de la imposición lo determinarán concretamente.

PRESTAMOS

Sección de compra venta mercantil.—El Monte Benéfico concede préstamos en metálico con la garantía de ropas, alhajas, máquinas y efectos de todas clases que convengan, así como por papel del Estado.

Alta tasación.—Intereses moderados.—Reserva absoluta.

Para obtener mayores detalles de los negocios de la Sociedad, pidan circulares á la Dirección de la misma.

TEJAS ONDULADAS IMPERMEABLES

CON PATENTE DE INVENCION

DE VIDAL Y COMPAÑIA



Despacho: Lladó, 1.—Barcelona

Es el mejor y más económico de los sistemas conocidos de cubiertas, por el gran ahorro de material y de jornales.

Preños: Tejas de clase A, 3'00 Ptas. metro cuadrado
B, 2'00
C, 1'50

Las mismas tejas pintadas, aumentan en 0'25 á 0'50 pesetas el metro cuadrado, según se pinten por una ó por las dos caras. Cada dos tejas cubren un metro cuadrado

FIDANSE CATALOGOS

La Imperial

Gran Zapatería de Saturnino Navas
SAN MIGUEL 20.

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de costes aparados.

SUCURSALES:

Barrio de Alfonso XIII y Túnel de Plaza de Armas.

Almacén de Saldos

Gran surtido en géneros de tejas clases y ropas hechas, que se realizan á precios muy ventajosos. Gran surtido en loza, cristal, ferretería y perfumería, que podemos ofrecer como verdaderos gunga.

MARGALLO, 29 (Polígono)

Gran Café YUDAH

General Macías, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouhte, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen.

Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.

Especialidad en café tostado á diario á 2 pesetas kilo

Mil pesetas al que presente capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 3, farmacia